

Bericht

der Arbeitsgruppe „Arznei- und Gewürzpflanzen“

Im Jahr 2013 wurden an verschiedenen Standorten Versuchsbesichtigungen und Feldtage mit Arznei- und Gewürzpflanzen (zum Teil auch in Kombination mit anderen Versuchen und Fragestellungen) durchgeführt. Veranstaltungen mit Bezug zu Arznei- und Gewürzpflanzen fanden u. a. in Rauischhausen (JLU Gießen, Hessen), Bernburg-Strenzfeld (LLFG Sachsen-Anhalt), Klein-Altendorf (Uni Bonn, DLR) und Dornburg (TLL, Thüringen) statt. Darüber hinaus wurden verschiedene Projekttreffen durchgeführt, z. B. im Rahmen des BLE-Verbundvorhabens Gartenkresse oder des FNR-Forschungsverbunds KAMEL (Kamille, Melisse und Baldrian).

Am 1. Oktober 2013 fand eine Vortrags- und Diskussionstagung zum Thema „Anforderungen an die Beschaffung pflanzlicher Rohstoffe aus Sicht der Firma Bionorica SE und anbaugefährdende neue Schaderreger an Petersilie, Kamille und Salbei“ statt. Gastgeber dieser Tagung war das Unternehmen Bionorica SE in Neumarkt in der Oberpfalz. Mit-Veranstalter war die AG Arznei- und Gewürzpflanzen der GPZ (Dr. Marthe).

Im Jahr 2013 fanden wiederum zu zwei unterschiedlichen Terminen die Tagungen des Deutschen Fachausschusses für Arznei-, Gewürz- und Aromapflanzen (DFA) statt, zuletzt am 9.-10. September 2013 in Trebur (Hessen). Hier wurden aktuelle Probleme des Anbaus, der Qualität, der Vermarktung und der rechtlichen Rahmenbedingungen für Arznei- und Gewürzpflanzen besprochen. Mitglieder der DFA und Beteiligte an diesen Tagungen sind Praktiker, Verbände, Vertreter des JKI Quedlinburg und der JLU Gießen, Landes-Einrichtungen (LLFG Sachsen-Anhalt, LfL Weihenstephan) und verschiedene Unternehmen.

Gegenwärtig laufen die Vorbereitungen für die 7. Internationale Fachtagung Arznei- und Gewürzpflanzen-Forschung, die als wissenschaftlicher Kongress mit internationaler Beteiligung alle drei Jahre im deutschsprachigen Raum stattfindet. Die Vorgänger-Tagung fand im Jahr 2011 an der Humboldt-Universität zu Berlin statt. Die 7. Internationale Fachtagung wird vom 14. bis 17. September 2014 an der Veterinärmedizinischen Universität Wien (Österreich) unter dem Slogan „Erkenntnis, Wertschöpfung, Chance“ stattfinden. Gastgeber und Hauptveranstalter ist das Institut für Angewandte Botanik und Pharmakognosie (Prof. Nowak). Darüber hinaus fungiert der Deutsche Fachausschuss für Arznei-, Gewürz- und Aromapflanzen (DFA) als weiterer Hauptveranstalter dieser Tagung. Mitveranstalter sind die Gesellschaft für Pflanzenbauwissenschaften e. V. (GPW), die Gesellschaft für Pflanzenzüchtung e. V. (GPZ), die Deutsche Botanische Gesellschaft e. V. sowie weitere wissenschaftliche Fach-Gesellschaften. Während der Tagung werden neue Forschungsergebnisse zu den Themenkreisen Pharmazeutische Biologie, Biochemie und Analytik sekundärer

Pflanzenstoffe, Genetische Ressourcen und Züchtung, Inkulturnahme und Anbau sowie Technik und Verarbeitung vorgestellt. Die erste Ankündigung wird in diesem Jahr verschickt. Aktuelle Informationen über Termine, Programm, Sponsoren und Anmeldung können auch auf der Internetseite <http://tagung.agp.jki.bund.de/> eingesehen werden.

Weiterhin wird darauf hingewiesen, dass vom 16. bis 17. Oktober 2013 die Veranstaltung „Arzneipflanzenanbau in Deutschland – mit koordinierter Forschung zum Erfolg“ seitens des BMELV und der FNR in Bad Blankenburg durchgeführt wird. Informationen zur Veranstaltung können der Internetadresse <http://www.fnr.de/arzneipflanzen2013/> entnommen werden.

Bernd Honermeier